
Ata de Reunião Ordinária do CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 1 

SOCIAL – CMAS/Campinas, em 25.05.2021. Aos vinte e cinco dias do mês de maio 2 

de 2021, convocada para as nove horas, ocorreu a reunião ordinária do CMAS, em ambiente 3 

virtual utilizando a ferramenta Teams, através do link: https://teams.microsoft.com/l/meetup-4 

join/19%3ameeting_MzFkNjA0MzMtMjI3Ni00N2FjLThiNjQtNjYwN2M4MmUyODE2%40thread.v2/0?co5 

ntext=%7b%22Tid%22%3a%228ce66269-6fe2-4d6f-b1c2-6 

97c5db774652%22%2c%22Oid%22%3a%222ecf77f3-2e8e-4309-a764-75be30d37c5e%22%7d  7 
Presentes: A) Conselheiros representantes da Sociedade Civil – pelas Entidades de 8 
Assistência Social – Titulares: Izabel Cristina Santos de Almeida (presidente) - Suplente: Elisandra 9 
Maria de Souza Rinaldi; pelos Profissionais ou Órgãos de Classe ligados a área da Assistência 10 
Social - Titular: Felipe Amaro dos Santos; pelos Usuários ou Representantes dos Usuários da 11 
Assistência Social - Titulares: Jéssica dos Santos e Aparecida de Fátima de Lima; B) 12 
Conselheiros representantes do Poder Público – pela Secretaria Municipal de Assistência 13 
Social, Pessoa com Deficiência e Direitos Humanos - Suplente: William Azevedo de Souza; pela 14 
Secretaria Municipal de Justiça - Titular: Pâmela Cristina Pereira; pela Secretaria Municipal de 15 
Cultura - Titular: Letícia Francyne Lourenço de Mello Arriel; pela Secretaria Municipal de Educação 16 
- Titular: Dorine Matos Moreira de Albuquerque; pela Secretaria Municipal de Finanças - Suplente: 17 
Cristiano Oliveira Lourenço; pela Secretaria Municipal de Esporte e Lazer - Titular: Fábio Alves 18 
Cremasco. C) Justificativas de ausência: Juliana Aparecida Vieira da Silva, Josefa Hermínia 19 
Rodrigues Guirau, Juliana Padilha Dusso de Morais, Maria Cristina Biehsel, Jaciara Cristina da 20 
Silva, José Carlos Carioca, José Dilson Rodrigues, Gislaine de Jesus Ribeiro dos Santos, Aristides 21 
Militão Vilela, Maria Aparecida Giani Oliva Modenesi Barbosa (vice-presidente), Raquel Alves 22 
Santos, Márcio Cristian Ferreira, Maria Fernanda Buarraj, José Fernandes Ongaratto, Renata 23 
Cristina Belufe Moreno Lippaus, Reinaldo Aparecido Domingos, Sérgio Reis de Oliveira Cerqueira, 24 
Adilson Gomes Pereira, Márcia Adriana Cardoso Moreno, Vanilda Nunes Avelar Cunha e Elias 25 
Prates. Realizado o levantamento de presenças, assumiram a titularidade “ad hoc” os conselheiros 26 
suplentes Elisandra e Cristiano. Os conselheiros Felipe e Letícia se ausentaram da sala. 27 
Convidados:  Alaide de Lima Regio, Alessandra APACC, Angélica Goncalves, Aslan Panicaci - 28 
Psicólogo Patrulheiros Campinas, Bianca - OSSJB OZIEL, Cacilda, Cas Copiosa Redenção, 29 
Cássia, Cidinha Duarte, D Braz, Danieli Adacamp, Daniella - Firmacasa, Denise, Eliane Poiani, 30 
Fernando - Grupo ANA Brasil - Nilópolis, Flavia Boavista Fernandez Ruiz, Gabriel Barão, Gabriela 31 
(ABBA), Isabel Baldo - Lar Alice De Oliveira, Ivanilde Das Gracas Martins, Joana CAIS, Josi, 32 
Josiane Vedruna, Joyce Alves, Juliana Sampaio ANA DIC, Julio E Cenira  - Apascamp, Kelly Kirner, 33 
Kelly Parro, Leandra Veroni, Leticia Xavier, Lucinda, Luiz - CEAK EE, Luzia Barao, Maiara 34 
Maiarques- Pestalozzi, Marcela Souza  - Progen Vila Bela, Marcelo De Souza Hermenegildo, 35 
Marcia - Grupo Primavera, Marcia Casas Lares UNIASEC, Nadia - Inst Ingo Hoffmann, Nadia 36 
Morettin, Paloma Casarini, Patrícia Guerra, Rafaela Almeida - Fsdown, Raquel Braille, Renan, 37 
Sandra Zampola, Silvia COF, Sirlene Beck, Tatiana Smaile, Valdirene - Casa De Maria De Nazare, 38 
Victor Astete, Yanê Batista. A presidente Izabel Cristina Santos de Almeida deu boas-vindas. 39 
Deliberação da Ata – Foi colocado em votação a ata referente a Reunião Ordinária realizada no 40 
dia 27 de abril de 2021, que lida anteriormente pelos conselheiros foi APROVADA com oito votos 41 
a favor, nenhuma abstenção ou voto contrário. Comissão de Política e Legislação - Izabel relatou 42 
que teve como pauta na reunião extraordinária da Comissão, a retomada dos Serviços pelas 43 
Organizações da Sociedade Civil - OSC’s que trouxeram preocupação de voltar na fase laranja, 44 
conforme Carta Técnica. Izabel falou que a grande preocupação da Rede SUAS foi sobre a 45 
vacinação dos trabalhadores da rede pública e privada e que o Conselho apoia que todos sejam 46 
vacinados, porém, entende que não havendo vacinação para todos, a SMASDH conseguiu que, 47 
através da SMS os Assistentes Sociais e Psicólogos deverão ser priorizados e que esta pauta 48 
continuará nesta comissão para garantia até que toda a Rede SUAS seja vacinada, para o retorno 49 
do atendimento presencial. Izabel falou que em março de 2020 a Assistência Social foi colocada 50 
como serviço essencial, mas até o presente momento, somente alguns dos trabalhadores foram 51 
vacinados, das vagas disponibilizadas para a saúde. Izabel falou que o CMAS realiza o 52 
monitoramento dos trabalhos executados, e na renovação de inscrição 2020, as Organizações da 53 
Sociedade Civil realizam o atendimento de forma adequada tanto para o usuário para o 54 
trabalhador, bem como da rede pública. Izabel falou que a estrutura do Sistema Único de 55 
Assistência Social no município, não atende quem dela necessita e que não pode responsabilizar 56 
os trabalhadores por um posicionamento, onde a responsabilidade é do Gestor Público. Comissão 57 
de Elaboração, Execução e Monitoramento das Conferências Municipal – William relatou que 58 
foi elaborado resposta de agradecimento e uma síntese da pesquisa realizada para realização da 59 
Conferência 2021, e realizado levantamento sobre a aquisição de quatrocentos e cinquenta chips, 60 
considerando noventa unidades por região. William relatou que será solicitado à FEAC a impressão 61 
de seis mil livretos com o material da última Conferência, considerando mil unidades para serem 62 
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distribuídos na Conferência 2021 e os demais, entregues aos serviços. William relatou que foram 63 
propostos nos cinco eixos de formação, no formato de lives, com ideia de transmissão através do 64 
youtube, visto que será pela plataforma já utilizada pelo Conselho, com capacidade para trezentas 65 
pessoas. William relatou que as datas propostas para os eixos de número um ao eixo de número 66 
cinco serão do dia dois ao dia seis de agosto, respectivamente, no período da manhã das nove ao 67 
meio dia, aproximadamente.  William falou que, para a realização da Conferência, foi proposto o 68 
dia doze de agosto pela manhã, das nove horas às onze horas e trinta minutos, a abertura da 69 
Conferência, falas oficiais, leitura e aprovação do regimento e apresentação e análise da 70 
conjuntura, e no dia treze de agosto, o dia todo, para trabalho com os eixos, revisão de propostas, 71 
eleição dos Delegados e socialização das propostas para Município, Estado e União. William 72 
relatou que foi proposto encaminhar pedido de empréstimo de plataforma ao Mesa Brasil (SESC) 73 
para a participação de um público de mil pessoas. Izabel apresentou a proposta para a realização 74 
da Conferência 2021 com o tema: “Assistência Social: Direito de Povo e Dever do Estado, com 75 
financiamento público, para enfrentar as desigualdades e garantir a proteção social”. Izabel falou 76 
que a Comissão possui oitenta participantes, aproximadamente, para o processo de construção, e 77 
foram montados grupos de trabalho para definição das estratégias metodológicas. Izabel falou que 78 
o Conselho tem atuado de forma coletiva e de acordo com a pesquisa efetuada para realização da 79 
Conferência de forma virtual. Izabel falou que os encontros formativos foram convidados como 80 
palestrante, Fabiana Aparecida Carvalho no dia dois de agosto, para discussão do eixo um, com 81 
o tema: A proteção social não-contributiva e o princípio da equidade como paradigma para a gestão 82 
dos direitos; no dia três de agosto, para discussão do eixo dois, Rodrigo Pereyra de Sousa Coelho, 83 
para tratar sobre o tema: Financiamento  e orçamento como instrumento para uma gestão de 84 
compromissos e corresponsabilidades dos entes federativos para a garantia dos direitos 85 
socioassistenciais; no dia quatro de agosto, a palestrante Luciana Ferreira Tatagiba, para falar 86 
sobre o eixo três, com o tema: Controle social: o lugar da sociedade civil no SUAS e a importância 87 
da participação dos usuários; no dia cinco de agosto, para o eixo quatro, a palestrante Stela 88 
Ferreira, com o tema: Gestão   e   acesso   às seguranças socioassistenciais e a articulação entre 89 
serviços, benefícios e transferência de renda como garantias de direitos socioassistenciais e 90 
proteção social; no dia seis de agosto, para o eixo cinco, a palestrante Abigail Torres, com o tema: 91 
Atuação do SUAS em Situações de Calamidade Pública e Emergências. A conselheira Jéssica 92 
observou que os usuários não foram citados para a Conferência e Izabel explicou que estão no 93 
processo de construção e a escolha das pessoas foi pelo conhecimento que possuem e pela 94 
trajetória de escuta ao usuário. A conselheira Fátima falou sobre a importância da presença deste 95 
profissional que atuará como provocador dos temas para as discussões dos eixos. Izabel 96 
esclareceu sobre a importância da fala das conselheiras e da presença dos professores para o 97 
debate da Conferência. Izabel falou que será solicitado empréstimo de plataformas para a 98 
realização da conferência virtual, aquisição de chips, e proposta de contratação de empresa para 99 
realizar esta conferência de forma virtual, para logística e organização deste formato vrtual, 100 
diminuindo o custo para o Gestor Público. Izabel explicou que a comissão emitiu parecer 101 
FAVORÁVEL para as datas apresentadas pelo conselheiro William e encaminhadas para 102 
deliberação deste Colegiado e, em regime de votação a proposta para a realização da XIV 103 
Conferência Municipal de Assistência Social de 2021 em Campinas de forma virtual nos dias 12 e 104 
13 de agosto de 2021 foi APROVADA com sete votos a favor, nenhuma abstenção ou voto 105 
contrário. Izabel falou que será organizada a composição dos participantes para a conferência, a 106 
ser deliberado pelo colegiado na próxima reunião. Izabel relatou que a comissão organizou a 107 
criação do Grupo de Trabalho em interface com a comissão de política e legislação e a comissão 108 
de interface e articulação para pautar as questões de Segurança Alimentar no município. Izabel 109 
esclareceu que a interface com a Segurança Alimentar é fundamental para o COMSEA e para o 110 
CMAS neste momento de pandemia, porque a Segurança Alimentar não é mais um serviço da 111 
política da Assistência Social mas, historicamente pertenceu à esta política por muito tempo. Em 112 
regime de votação foi APROVADA com oito votos a favor, nenhuma abstenção ou voto contrário. 113 
Comissão de Formação, Capacitação, Comunicação e Divulgação - Não houve reunião da 114 
comissão. Comissão do BPC e Comissão do Bolsa Família – Jéssica relatou que feita a 115 
proposta da vacinação para a população e foi esclarecido sobre a baixa procura dos munípes aos 116 
serviços médicos e imunização de outras doenças continuam e será realizada maior divulgação. 117 
Jéssica falou que sobre a priorização de laudo para quem necessita do BPC, pois os laudos 118 
demorados têm dificultado as pessoas que necessitam do bonefício. Jéssica falou que, em relação 119 
ao material escolar estadual chegar a quem necessita, será convidado um representante para 120 
explicar e em relação a educação municipal, tem conseguido manter as distribuições necessárias 121 
para atingir a proposta pedagógica. Jéssica relatou que o transporte  PAI não poderá atender a 122 
solicitação da comissão para transportar os beneficiários a outros municípios, pois é apenas para 123 
acessibilidade dentro do município. Jéssica falou que a solicitação de veículos para o cadastro 124 
único foi encaminhada à SMASDH. Jéssica falou da importância dos profissionais de Assistência 125 



Social se informarem sobre as outras políticas e os demais serviços de outros locais e se 126 
posicionarem. Izabel falou que o mundo está vivendo um momento único diante da Pandemia, e o 127 
Sistema Única de Assistência Social que possui um orçamento de duzento e vinte milhões de reais, 128 
está difícil trabalhar, que o município possui um população de duzentos e dez mil pessoas em 129 
extrema vulnerabilidade social, com atendimento dos serviços de convivência e fortelecimento de 130 
vínculos nas proteções básica, média e alta complexidade, quase vinte mil pessoas, treze CRAS - 131 
Centros de Referência de Assistência Social comportando mil famílias, totalizando três mil 132 
atendimento, com falta de recursos humanos neste locais. Izabel ressaltou a importância nas falas 133 
da conselheira Jéssica, que os estudantes das escolas públicas se alimentavam nas escolas e nos 134 
serviços e os pais se preocupavam somente com o jantar e desde 2020, em decorrência da 135 
Pandemia, foram os primeiros a perderam seus empregos, que muitas vezes eram informais. 136 
Izabel falou da demora do governo federal demorou para liberar o auxílio emergencial, que foi 137 
reduzido após cinco meses e agora, mais reduzido ainda. Izabel falou que o CMDCA também 138 
poderia convidar os representantes das escolas estaduais para compreensão da alimentação 139 
escolar, que possuem um orçamento fechado onde poderiam criar estratégias como feito escola 140 
no Jardim Bassoli, em Campinas, única que está distribuindo a alimentação. Izabel falou que o 141 
trabalhador da política de Assistência Social, que ainda não está na lista emergencial de 142 
vacinação, está sobrecarregado com os serviços, principalmente na proteção social básica, e não 143 
pode ser responsabilizado por demandas que são de outras políticas. A conselheira Jéssica 144 
concordou com a explicação da Izabel e falou que a maior vulnerabilidade social é dos beneficiários 145 
dos programas Bolsa Família e BPC e da necessidade de integração das outras políticas. A 146 
conselheira Fátima falou que o usuário tem dificuldade de informações devido as indiferenças de 147 
alguns trabalhadores de outras políticas. O conselheiro Fábio falou que deverá convocar todos os 148 
conselhos para ações não ficarem fragmentadas em nichos da sociedade. Izabel explicou que o 149 
CMAS convidou todos os Conselhos Tutelares a apresentarem os fluxos de seus serviços, com 150 
seus representantes comparecido às reuniões deste Conselho, a SMASDH, que teve mudanças 151 
diretoria e de Secretária, realizará a apresentação na próxima reunião da Comissão de Interface e 152 
Articulação, a Educação e a Saúde, posteriormente e a Secretaria de Cultura que esteve presente 153 
na primeira reunião, gostaria de apresentar seu fluxo de atendimento. A conselheira Jéssica falou 154 
que está brigando para conversas com ourtras políticas, principalmente por experiência pessoal, 155 
de não atendimento ao usuário. Izabel falou que os Conselhos têm funcionado mas precisa discutir 156 
neste espaços o momento que o país está vivendo, fazendo o monitoramento de todas as políticas, 157 
e o CMAS tem pensado na família, que é composta por criança, mulher, idoso, pessoa com 158 
deficiência, que precisam de alimentação, que é muito difícil na periferia da cidade. Informes – 159 
Elisandra informou que o Conselho Nacional de Assistência publicou a Resolução CNAS/MC nº 160 
32/2019 sobre a validade das entidades regularmente inscritas nos conselhos até o dia 31/12/2021. 161 
Elisandra falou que o CMAS deverá publicizar Resolução acatando esta resolução. Izabel 162 
esclareceu que no período de renovação de inscrição de 2020, o CNAS não havia publicizado 163 
normativa com esta validade, e após consulta à procuradoria descentralizada, o Conselho foi 164 
orientado a informar que o prazo seria publicizado posteriormente através de Resolução própria e, 165 
em regime de votação foi APROVADA com seis votos a favor, nenhuma abstenção ou voto 166 
contrário. Izabel informou que os conselheiros deverão entrar em contato com a Secretaria 167 
Executiva do CMAS para informar de qual comissão irão participar, conforme consta no Regimento 168 
Interno deste Conselho. Izabel agradeceu a presença de todos, e encerrou a reunião, e eu, Mônica 169 
de Lourenço Rocha, Secretária Executiva do CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 170 
SOCIAL, lavrei a presente ata que, lida e considerada conforme, segue assinada. Campinas, 25 171 
de maio de 2021.(ass. Izabel Cristina Santos de Almeida - Presidente CMAS)---------------------------172 
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